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近日，中国足协
和职业联赛方面召
开 2024 职业联赛专
题新闻通气会，介绍
了 2024 年职业联赛
的相关情况。职业
联赛下一阶段的工
作重点分别为：进一
步严格准入标准，保
障联赛健康长远发
展；以高压态势，持
续整治“假赌黑”，严
格赛风赛纪；优化青
少年竞赛平台，进一
步加大青少年球员
的培养，为优秀青少
年出国深造创造条
件；挖掘职业足球的
文化品牌效应。虽
然通气会涉及 2025
赛季的相关内容不
多，但上述工作重点
其实和新赛季息息
相关。

宋凯强调：技术是灵魂

——解读中国足协通气会，为新赛季职业联赛定下基调
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12月 13日-15日，中国足协技术
部组织的以“现代高水平足球发展趋
势与精英青训人才培养”为主题的
2024中国足协教练员大会暨2024年
亚足联/中国足协职业级、A级教练员
继续教育培训在上海体育大学举行。
足协主席宋凯在开幕式上强调“技术
是灵魂”，指出中国足球接下来将以此
为发展方向。

参加大会的以近年来活跃在职业
联赛以及国字号舞台的精英教练员为
主，像沈祥福、傅博、李霄鹏、徐弢、吴
金贵、肇俊哲等。此外，杨晨、李明、彭
伟国、李玮锋、张晓瑞、黎兵、魏克兴等
足坛名宿也都前来参加，还有各协会、
俱乐部也都派出代表。参加此次培训
的则是持有亚足联/中国足协职业级、
A 级教练员证书且执教执照将于
2024年 12月31日到期或已过期的教
练员。宋凯称，此次教练员大会是“落
实《中国足球改革发展总体方案》的重
要举措”，“是全国教练员和足球从业
者学习先进技术，思考与学习的重要
平台。希望通过此次大会与各位共同
探讨中国足球面临的挑战和机遇，共
同寻找解决方案，推动中国足球的全
面发展。”

开幕式讲话中，宋凯称此次教练
员大会的主题“反映了中国足球发展

的核心需求”：“中国足球要发展，教
练员是关键。”宋凯引用了马克坚所
说的“中国足球是靠技术起家的”，

“上中学的时候老师说过：学好数理
化，走遍天下都不怕。我用足球语言
解释一下，球在脚下才能走天下（登
陆五大联赛）。技术为王，就是控制
好球权，并在此基础上实现快速反
击。”宋凯还强调了“一定要刻苦训
练”。“听年维泗老先生说过，‘三从一
大’是足球界先提出来的。我们应重
提并坚持这一理念，新时代还需与时
俱进。为此，我想增加‘一强’的概念，
就是‘强恢复’，让球员在训练或比赛
后的第二天依然能做到‘三从一大’。”
宋凯对此次大会寄予的期望是：“对教
练员队伍要统一思想。第一，坚持走
技术路线；第二，致力于整体水平提
高，加强培训，相互学习。”

足协为此次教练员培训邀请了多
名国际足球专家来做主题演讲。有来
自瑞士的欧足联技术培训与发展主管
奥利弗、来自西班牙的欧足联欧洲杯
技术调研组专家卡兰卡，还有英超教
练员培训主管肖恩、原阿贾克斯技术
主管艾德蒙、来自德国的中国足球职
业级讲师拉尔斯，等等。专家们的演
讲主题涵盖了2024欧洲杯技术报告、
精英青训球员向职业球员过渡、英超
和荷甲精英青训球员培养体系等。

在三天大会期间，除了国际专家
的主题演讲，足协还为各教练员、协会
代表安排了分组讨论等多项活动。结
合之前宋凯多次表达过对“技术路线”
的追求，此次教练员大会有希望能为
中国足球“拨乱反正”，让中国足球真
能“脚”踏实地，迎来真正的长足发
展。就像艾德蒙在主题演讲的最后所
展望的：“中国足球潜力巨大，我们需
要找到正确的道路。日本的成功花了
25年时间，我相信中国足球有15年就
够了。重要的是，中国不能再失去任
何人才，或再浪费时间。”

首先，11月下旬的一次采访时，记
者就了解到中国足协下定决心，对于
未能按期清欠的俱乐部不再施以援
手，准入审核按照规矩来，维护这项工
作的严肃性。当时是各职业俱乐部新
赛季准入材料刚提交完毕，审核工作
才开始，中国足协有关部门也无法给
出究竟是哪些俱乐部没有完成清欠，
所以从高层口中说出“按照规矩来”这
句话的分量和决心毋庸置疑。

12月2日，中国足协公布新赛季
职业联赛准入首批完成债务清欠俱
乐部名单，中超俱乐部里缺少长春
亚泰、武汉三镇、沧州雄狮，结果和
先前的种种传闻基本吻合。稍令人
诧异的是长春亚泰，后经了解，亚泰
有个别球员没有签字，但解决起来
难度不大。从首批完成债务清欠俱

乐部名单和亚泰的事情来分析，
2025赛季准入审核工作确实不同以
往。在这里需要多说的一点，“完成
清欠”主要是指俱乐部的“劳资纠
纷”。有消息表明，部分俱乐部拖欠
球员、教练员合法合规薪酬，是足球
领域产生“假赌黑”的重要原因之
一，进一步严格准入标准，目的就是
铲除孳生犯罪的土壤。

2024赛季联赛的管理体系不断
完善，齐抓共管格局基本形成，通过案
件查办，成功打击了一系列足球领域
非法行为，运用全新技术，对足球领域
可能涉嫌“假赌黑”比赛进行识别监
控，防患于未然。据了解，过去一段时
间，有关部门加强了对职业足球俱乐
部从业人员的监管，力度之大前所未
有，例如银行流水、通话记录等，全部

纳入了监管范围，起到震慑作用。
新赛季，中国足协对足球领域“假

赌黑”零容忍态度不会有任何变化，对
打击各种不法行为的力度不松动，对
净化足球环境的决心不减。通气会上
提到了“做好顶层设计”，所以中国足
协并不急于出台准入名单、递补名单
和联赛政策，需一些时间才能最终落
地，明年1月上旬是最后时间节点。

外界关注的行业处罚之事，程序
是在办案部门有了明确结果之后，中
国足协纪律委员会召开会议研究最终
处罚方案。当然，在这之前的相关动
议或预案还是有的。目前没有证据表
明，一旦有个别俱乐部涉案，其面临的
行业处罚会被“酌情考虑”。

中超、中甲俱乐部对新赛季最关
心的是开赛时间以及本土球员、外援
注册的政策。目前中超联赛管理部门
是按照明年2月22日开赛来推进各
项工作，众所周知，2026美加墨世界
杯预赛亚洲区18强赛明年3月下旬有
两轮比赛，分别是客场挑战沙特队，主
场对阵澳大利亚队，中国队需要在3
月上旬调整好身体状态，并且需要留
出两周左右备战时间，2月下旬开赛
是最佳方案。据了解，目前大部分中
超俱乐部也是按照上述开赛时间制定
冬训计划的。

过去的几个赛季，本土球员赛季

注册名额为最多35人，这项规定应当
没有变化。有微调的是同一注册窗口
期内，每队注册的非本俱乐部培养的
U21球员不得超过3人（中超各队同时
最多可报名8名U21球员），U21球员
的本俱乐部培养概念有望放宽，由过
去的连续注册或改为累计注册。征战
中乙联赛的中超B队球员，与一线队

“互联互通”的规定也会重新考虑，现
行的规定是同一个赛季B队球员不得
进入本俱乐部一线队报名阵容。

上赛季外援是“7655”政策，即全
年最多注册7名，每个转会窗口期最
多注册6人，比赛报名5人，最多同时

登场5人。这项政策的瓶颈是俱乐部
虽然注册6名外援，但只能挑选5人
报名，而不是每轮比赛从注册的6人
中选择5人报名，等于白白养着1名外
援。绝大多数俱乐部支持新赛季外援
政策调整为“6555”模式，因为即
便调整也不存在任何影响。

目前执行的三级职业联赛财务约
定指标，是中国足协于 2021 年出台
的，该约定指标到2023年就“到期”
了。2024赛季中超执行的仍然是此
项约定指标，下赛季是否出台新约定
指标，也就是进一步限薪，目前不排除
有这种可能。

2024赛季中期，从俱乐部方向传
出下赛季有可能进一步限薪的传

闻。目前，中超本土球员单季个人
的顶薪是税前500万人民币，

外援单季个人顶薪是税前 300 万欧
元，在限定个体之后，还有一个球队
的“工资帽”——俱乐部一线队本土
球员的单季平均薪酬不得超过税前
300万人民币；外援单季薪酬总额不
得超过1000万欧元。

目前，中超俱乐部薪酬大致分为
三挡，拿到顶薪的本土球员基本是队
内国脚，人数不多；有部分国脚和主力
队员拿的是平均薪酬；其他队员则与
俱乐部商谈的薪酬。从现实情况分
析，或许顶薪这一块还有下降的空间。

“顶薪”还有下降空间

准入严格执行，对付假赌黑有新招

提前开赛提前开赛、、外援新政获支持外援新政获支持

“教练员大会”在沪举行——
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听说明年钱又少了？
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